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БИНАРНЫМИ СМЕСЯМИ ПОВЕРХНОСТНО-АКТИВНЫХ 
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Цель работы — получение функционализированных стирол-акриловых дисперсий и обеспечение 

их устойчивости поверхностно-активными веществами (ПАВ), используемыми в качестве эмульга-

торов при синтезе латексных сополимеров. 

Методом радикальной эмульсионной полимеризации синтезированы функционализированные 

гидроксилсодержащими мономерами (гидроксиэтилакрилатом (ГЭА) и гидроксиэтилметакрилатом 

(ГЭМА)) стирол-акриловые сополимеры, содержащие от 0 до 5 мол.% гидроксилсодержащего моно-

мера в сополимере. Для обеспечения устойчивости стирол-акриловых дисперсий использовали анион-

ные и неионогенные ПАВ, а также их бинарные смеси. Величины поверхностного натяжения, по-

верхностной активности, критической концентрации мицеллообразования (ККМ) индивидуальных 

ПАВ и их бинарных смесей определяли сталагмометрическим и турбидиметрическим методами. В 

соответствии с уравнением Ланге – Бека рассчитаны теоретические значения ККМ для смесей 

ПАВ, которые позволили подтвердить наличие синергетического эффекта при использовании смеси 

эмульгаторов. Установлено, что при мольной доле неионогенного ПАВ в бинарной смеси от 0 до 0,4 

достигается максимальная коллоидная устойчивость функционализированных стирол-акриловых 

дисперсий, характеризующихся значениями ζ-потенциала от минус 67 до минус 35 мВ, что обеспечи-

вает возможность формирования бездефектных покрытий. Установлено, что с увеличением кон-

центрации гидроксилсодержащего функционализированного мономера в составе сополимера от 0 до 

5 мол.% вязкость дисперсий снижается в 1,3–2,0 раза в зависимости от природы сомономеров. При 

этом увеличение мольной доли неионогенного ПАВ в составе бинарной смеси эмульгаторов также 

приводит к уменьшению вязкости дисперсий. 

Ключевые слова: эмульгатор, смесь поверхностно-активных веществ, синтез, эмульсионная полимериза-

ция, функционализированная стирол-акриловая дисперсия, устойчивость, вязкость. 
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The aim of the work is to obtain functionalized styrene-acrylic dispersions and ensure their stability 

with surfactants as emulsifiers in the synthesis of latex copolymers.  

Styrene-acrylic copolymers functionalized with hydroxyl-containing monomers (hydroxyethyl acrylate 
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(HEA) and hydroxyethyl methacrylate (HEMA)) containing from 0 to 5 mol.% hydroxyl-containing monomer 

in the copolymer have been synthesized by radical emulsion polymerization. To ensure the stability of sty-

rene-acrylic dispersions, anionic and nonionic surfactants, as well as their binary mixtures, were used. The 

values of surface tension, surface activity and critical micelle concentration (CMC) of individual surfactants 

and their binary mixtures were determined by stalagmometric and turbidimetric methods. In accordance with 

the Lange-Beck equation, the theoretical CMC values for surfactant mixtures were calculated, which made it 

possible to confirm the presence of a synergistic effect when using a mixture of emulsifiers. It has been estab-

lished that at a mole fraction of a nonionic surfactant in a binary mixture from 0 to 0.4, the maximum colloidal 

stability of functionalized styrene-acrylic dispersions is achieved. It characterized by ζ-potential values from 

minus 67 to minus 35 mV, which makes it possible to form defect-free coatings. It has been established that with 

an increase in the concentration of the hydroxyl-containing functionalized monomer in the composition of the 

copolymer from 0 to 5 mol.%, the viscosity of the dispersions decreases by a factor of 1.3–2.0, depending on the 

nature of the comonomers. At the same time, an increase in the mole fraction of a nonionic surfactant in the 

composition of a binary mixture of emulsifiers also leads to a decrease in the viscosity of dispersions. 

Keywords: emulsifier, mixture of surfactants, synthesis, emulsification polymerization, functionalized styrene-

acrylic dispersion, stability, viscosity. 
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